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《现代小说佳
作100部》这本书
2024年6月由南京
译林出版社出版，
它积累了我大概三
四十年的关于现代小说的阅读经验，和
对“现代小说”这一概念的理解。我写这
本书也是为了向两个人致敬，第一个人
是英国人安东尼 ·伯吉斯，他在上世纪
80年代写了一本《现代小说佳作99种提
要》，我就比他多推荐一本，100本。我
1988年进武汉大学中文系之后，看到那
本书，我当时很激动，觉得眼前一亮，因
为在上中学的时候，我已经把18、19世
纪的那些经典作品，司汤达、托尔
斯泰都看过一些，高三就读了卡
夫卡，还有博尔赫斯这些作家的
作品。那么，看到安东尼 ·伯吉斯
的《现代小说佳作99种提要》，我
觉得给我打开了一个新的视野，我就按
照它的书目去找书，后来发现好多书也
没翻译成中文，大约有3/5都没有翻译
过来。当然后来随着时间的推移，大部
分都翻译成中文了。
还有一本书，作者是一个法国人叫

贝尔纳 ·皮沃。他是法国一个电视台的
著名主持人，主持了电视台的一个读书
节目，长盛不衰二三十年。各位想一下，
电视这种大众媒体，要弄一个读书节目，
还能存在几十年，特别难。他和一个助
手一起编了一本书叫《理想藏书》，一共
有49个主题，每个主题下面有49本书，
算起来一共2401本书，是《理想藏书》书

目里所有的书。
所以在我 20

岁左右，有两个读
书人——一个英
国人，一个法国

人，给我提供了极其重要的两份书单。
我就对着书目找书来看，阅读量越来越
大。阅读对我来讲，已经是持续了40年
的一个历程。阅读特别重要，因为你读
得越多，然后你的参照系就越多，你会激
发很多想写东西的热情和能量。这种能
量还有一种较劲的感觉，就是你读一个
好东西，你觉得我也想写一本，或者说它
激活了你的某个生命经验，你就很想表

达。所以我一旦写不下去，我就阅
读，读着读着，我就感到有一些什
么东西又复活了。所以我想说阅
读极其重要。我年轻的时候，接触
了这样两本书，对我来讲就像两盏

灯。而我的《现代小说佳作100部》这本
向安东尼 ·伯吉斯和皮沃先生的致敬之
作，我希望它也能像一盏小小的灯。
安东尼 ·伯吉斯不光是写了《现代小

说佳作99种提要》，他还有一些很有名
的小说，比如《发条橘子》又叫《发条橙》，
已经拍成电影了，又比如《莎士比亚》。
他一共写了40多本书，译成中文的不到
10本。至于皮沃先生更有意思了，他是
一个法国葡萄酒的鉴赏家，有一本书叫
《葡萄酒私人词典》，那也是我喝葡萄酒
的一个指南。我没事就翻一翻，他非常
有品位。有时候读书读到最后，也是个
品位的问题。

邱华栋

两份书单
上海书店出版社新版的《邵洵美全集》，第九卷是

“邮话”。拜读之下，堪比阅读唐弢《书话》时的快感。
邵洵美的全能多才，那是久负盛名的，但是对于他的集
邮成就和他的集邮写作，即便有所闻，但
也不会知之甚详。邵洵美在一篇《谈集
邮》的文章中写道：“就我本人来说，我开
始集邮很迟，国邮的便宜时期早已错
过。我经济状况十分寒酸，可是我对集
邮的嗜好却万分热烈。”
那么他究竟是何时起步开始集邮的

呢？1944年《国粹邮刊》第三卷第三十
三期中刊登的“海上邮人小志 ·邵洵美”
（老集邮家陈葆藩以“一芹”的笔名撰写）
里披露：“距今三年余，君曾困于二竖，家
居养疴，不问外事。偶兴之所至，携其公
子小美游观各邮肆，始惊识国邮种类之
繁迹，史实之重要，乃从友好假《邮乘》
《华邮图鉴》而卒读之，深惜中多未完之
稿，且旧日言论，不无过时宜补正者，遂
发愿撰著介绍全部国邮之专著。……君
之开始集邮，除全部国邮外，专注意可以
作为文章题材之票品。”而邵洵美女儿邵
绡红的回忆，细节更丰富：“那时哥哥热
衷于集邮，他有一本厚厚的集邮册，其中
外国邮票居多……爸爸无意中翻看哥哥的集邮册，发现
那方寸之间大有文章，便鼓励哥哥集邮。一天，他兴冲
冲地陪我哥哥去新光邮票会买邮票，邂逅了《国粹邮刊》
的编辑陈志川。陈志川对我爸爸大谈集邮经，使爸爸对
集邮滋生了兴趣，于是爸爸跟哥哥一道集起邮来。”
毕竟邵洵美是一个名作家兼出版人，他早早锁定

了自己的收集范围——国邮，“并欲以出版界之经验，
尽力宣传，藉以鼓动专集国邮之风气。”他的集邮写作
计划的制定，几乎与其开始集邮同步。而计划的落实
也足够迅速——从1943年3月1日至4月30日在上海
《新申报》，邵洵美“以初盦笔名，发表《中国集邮讲话》
于报端。自海关一次至近代票，日著一票，排日刊载，
传播邮识，厥功至伟”。在两个月内，邵洵美连续发表
了六十篇文章，累计十余万字。作为作家兼“集邮识
家”（邵洵美的自谦之语），他的文笔“饱酣畅达”，“其影
响足使报纸销数，为之激增。其中因此一篇讲话而向
送报人或报馆索补者，日必数十起，使送报人或报馆感
到无限之困难。纸贵洛阳，洵可当之无愧。”
写这么一个集邮专题连载，自然需有足够的邮品

作为支撑，才能保证“有图有真相”，而且不能只有“普
品”，需要“珍品”“罕品”。邵洵美所收藏的国邮珍品，
据一芹的介绍至少有三种：其一是民国最早的飞机样
票，这是孙中山在大总统任内亲自设计的，曾是袁寒云
的旧藏；其二是小龙壹分全部漏齿；其三是万寿大字长
距伍分作字右移。后两种都属于极其罕见的变体票，
而前一种则是孤品。因此，尽管邵洵美的集邮史较为
短暂，但他当得起集邮家、邮学家的冠冕。
邵洵美的两个儿子都集邮，不过真正传承其集邮

家、邮学家衣钵的却是他的侄儿邵林，而他的那枚民国
飞机图样票，也传递给了邵林。邵林小时候在伯父邵
洵美的指点下，掌握了正确的集邮方法，并积极参与新
光邮票会的活动，结识了很多老集邮家。非常年月中，
他将珍贵的民国飞机图样票用护邮袋包好，藏在一张
借书证的照片背后，同自己的工作证放在一起，贴身携
带足足六七年，在他的珍护下，孤品完好无损地保存下
来。二十世纪八十年代以来，邵林长期负责编辑《上海
集邮》杂志，并撰写了大量集邮文章，和伯父邵洵美一
样，成了“海上邮人”中的名家。
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说来话长 ，1969年，我
曾被解放日报借调过去当
了段时间“记者”，还发给我
一张“解放日报采访证”。
当时，我采访了很多工厂，

其中最稀奇的是去上海仪表局的工厂，采访半导体芯
片的生产。
仪表局内有一家元件五厂建于1960年，它的成品

车间，也就是最保密的车间，在厂对面，也就是今天陕
西北路荣家花园的旁边。还是说来话长，我大学毕业
分配在上海社科院学习，地点就在荣家花园。荣家花
园的边上最早曾是青年报社。我当时还是小青年，一
直给《青年报》写文章。有一天编辑告诉我，他们要搬
走了，留给仪表局办保密车间。想不到十年后我来这
个保密车间采访，与仪表局的技术人员一起做硅管、锗
管，学切割、腐蚀，做半导体芯片。其实，当时还有一种
比半导体更先进的磁芯存储器，有芝麻粒那么大，穿在
有锣鼓大小的磁鼓上。工人一秒能穿进三四个洞眼，
我三四秒穿不进一个。这磁鼓更接近于今天芯片的作
用，用几十个大柜子把无数磁鼓连起来。仪表局的工
程师曾复先生向我介绍说这由磁鼓作为外部存储器的
计算机每秒可运算数万次。
想不到今天比芝麻还小的芯片一秒可运算万亿

次，华为也生产出了中国人自己的5G芯片。最近听说
华为要在上海办厂，我雀跃三尺。欢迎任正非老弟回
娘家。记得吗？1983年咱在上海讨论过科学未来，然
后一起合影。希望未来你在上海把芯片搞到6G、
7G……

邓伟志

说来话长

新春，暖阳日，静坐书房，银
碗盛雪，茶香氤氲，手捧《小窗幽
记》《围炉夜话》轮换读，实在惬
意无限。
《小窗幽记》为乡贤松江府

华亭人陈继儒所著，讲述安身立
命的处世之道，思想杂糅儒释
道，与《围炉夜话》《菜根谭》并称
“处世三大奇书”。其自幼颖异，
隐居著述，工诗善文，兼能绘
事。嘉靖、万历年间，皇诏屡征，
为避旋涡，皆以疾辞，终生隐居。
松江是上海历史文化发祥

地。据考古发现，松江原始文化
遗址包含马家浜文化、崧泽文
化、良渚文化和广富林文化，现
存古物多，历史名人亦不计其
数。同乡董其昌，参加乡试，后
考中进士，做了朝官。陈继儒仍
绝意仕途，乐做隐士。他专心研
究学问，编书、著述、作书、作画，
名气日重。后久居东佘山，有
“山中宰相”之称。诗词文章，名
重遐迩，名气至朝野、街市里巷，

虽隐居，上山求教之人仍络绎不
绝，连当朝宰相徐阶也多次登山
拜访，十分器重。
陈继儒学识广博，工于书

画。书
风萧散
秀 雅 ，
擅长墨
梅 、山
水，画梅多册页小幅，自然随意，
意态萧疏。其山水多水墨云山，
笔墨湿润，空远清逸，松江博物
馆藏有《潇湘烟雨图》，点染精
妙。用水墨画梅，乃其首创，曾
编《陈眉公梅花诗画册》，为后世
所法。传世作品有《梅花》《梅竹
双清图》等，现藏故宫博物院。
其在“东佘山居”，有顽仙庐、来
仪堂、晚香堂、一拂轩等，闭门读
书，广搜博采奇书逸册，或手自
抄校，对经、史、诸子、术伎、稗官
与释、道等书，无不研习。凡得
古书，抄校复校，乐在其中。漫
长的几十年山居，陈继儒一直在

经营佘山精舍。除偶尔出游外，
就在佘山，或听泉、试茶，或踏落
梅、坐蒲团，或山中采药，或村头
戏鱼，更多地追求一种世俗的朴

实、宁静、
素淡、温馨
的生活。
董陈幼时
结友，后皆

为明末艺坛领袖，虽社会地位悬殊，
两人交往日深，友谊醇珍。陈继
儒说，“少而执手，长而随肩，函
盖相合，刺史相连，八十余年，毫
无间言，山林钟鼎，并峙人间。”
能与《小窗幽记》媲美的《围

炉夜话》，让我诵读了无数次。
清人王永彬，一生治学甚广，其
著《围炉夜话》令人拍案叫绝，
“书于桥西馆”的“一经堂”，咸丰
甲寅二月成书。王永彬涉猎广
泛，勤于著述，中国国家图书馆
“古籍馆普通古籍阅览室”的藏
书目录中记其大量著作。“墙角
数枝梅”时节，寻一温暖之地，与

家人或朋友，围炉诵读，谈天说
地，岂不美哉。
好春正是读书时，让人身在

山水而心挂庙堂，也有了在春天
而萌生的更多希冀，大雁北归，
喜鹊筑巢……如巧遇飞雪，读读
咏雪之诗也妙不可言。
路边小花店，多有蜡梅枝，

抱回一捧，插入瓷瓶，置于案几，
满室生香。反复诵读《小窗幽
记》《围炉夜话》，内心盈盛温
暖。从明天起，做个内心充满阳
光之人，跑步，读书，感悟生活，
关心身体和精神；从明天起，翻
书咀嚼，让内心变得如水温润，
让灵魂变得如水丰盈。
静水深流也许是人生最好

的状态。这个春天，带着新的感
悟出发。

管苏清

春天，带着新感悟出发

前些天我又先后收到
新疆老王、小李快运来的
阿克苏苹果，不由得十分
感慨。老王、小李是我在
温宿县援疆时的同事，两
人各有特点，老王说话直爽、文字能力较
强；小李办事沉稳、比较内向。当时，我
要求部门同事有空经常到基层调研，发
掘典型。一天老王和小李调研回来向我
汇报，他们到吐木秀克镇时，了解到栏杆
村一位名叫胡达拜地 ·依明的62岁维吾

尔族党员每天清晨就到村
委会的院子升国旗，这一
升就是16年。我听后十
分感动，几天后，我见到了
这位老人，亲耳听到了他

的爱国心声。回单位后，我让他们带领
部门同事继续深入了解情况。不久，他
们执笔写成了长篇通讯在《阿克苏日报》
上发表，后来《人民日报》等多家媒体也
刊出了胡达拜地的感人事迹。我在疆三
年，和这两位的情谊，深重而悠长。

朱伟强

两位朋友

春节期间，
去了次目前上海
颇有人气的网红
地今潮8弄，走
到四川北路原公
益坊弄口，发现这里曾经
是当年在四川北路上很有
名的英姿照相馆原址。
英姿照相馆对于居住

在上海北部的市民并不陌
生，上世纪七八十年代，年
轻情侣在规划人生大事
时，大都会选择在英姿照
相馆留下他们的结婚照。
照相馆不大，上下两层，橱
窗颇有气派，大幅婚纱照
如同真人，每个经过的路
人都会忍不住多看一眼。
那时如果你在英姿照

相馆照张相，那可相当有
面子。年轻人拍结婚照得
提前预约排队，想在春节、
劳动节、国庆节这些节日
期间结婚，你得提前二三
个月预约拍结婚照。有一
年国庆节前夕，街坊一位

邻居的儿子行将结婚，想
在英姿照相馆拍结婚照。
然而，新人不知英姿照相
馆这么热门，在照相馆碰
了壁，馆方告诉新人，排队
预约要两个月才能拍上。
无奈新郎征求新娘意见，
要不换家照相馆拍。可新
娘“威胁”新郎，一定要在
英姿照相馆拍，否则就分
手。
邻居得知后急了，儿

子好不容易有了对象，如
今却因为拍不上“英姿”结
婚照而要分手，这可怎么
办？情急中，邻居想到了
家父，知道笔者父亲的学
生在照相馆工作，希望家
父能出面帮助化解难题。
经过一番沟通，英姿照相
馆的摄影师答应下班后加

班为这对新人
拍摄结婚照，赶
在国庆节前出
片，这才使得新
人顺利举办了

婚礼。邻居对家父说，您
帮了大忙了，是儿子的贵
人。
当年四川北路上，除

了英姿照相馆外，开在拉
摩斯公寓底楼的洪流照相
馆在这一带也相当有名
气。由于此处处于公交
70、97路终点站，周边还
有多条公交线路，对面就
是复兴中学，不远处是虹
口公园（现鲁迅公园），人
流量比较大，来此拍照的
人不少，特别是市民在虹
口公园拍完照，都会拿到

洪流照相馆来洗印。
当年四川北路上的这

两家照相馆，虽然没有南
京路上的王开照相馆那么
有名气，但在当时的上海
北部地区还是享有一定的
声誉。上世纪末，英姿和
洪流两家照相馆相继撤出

了四川北路，洪流照相馆
一度撤到了广灵一路上，
若干年后，就消失了。随
着技术的发展，人们拍摄
观念的改变，当年四川北
路上英姿和洪流照相馆的
故事只能存在人们的记忆
中了。

龙 钢

四川北路上的照相馆

最近家中进行大装
修，逼迫自己不得不把储
物室堆积如山的杂物，认
真地翻了个遍。

19年前从伦敦运回
来的家私，包括窗帘、床罩、地毯等全部多了斑斑点点，
还有一股霉味，当下决定送到洗衣店干洗，但回念一
想，那些斑点霉菌能彻底洗净吗？不如扔掉吧？却又
舍不得。还有多年以来到外地交流访问，带回来的大
大小小纪念品，面对这些“无价之宝”可丰富我人生的
行囊，打开它，足以唤起沉睡的记忆，那些多年前的人
与事即如走马灯般，一一浮现，多有幸福感；但令人遗
憾的是，发现有些已脆化、质变，有的自盒内取出，捧上
手后，立即分解成碎片散落一地，面对此景，我怅然若
失，毕竟每一样物品都留着我对人对事的情。
有一个旧箱子，收藏着我大半生的日记，朋友的信

物，随着我漂洋过海，一晃40年，有自小学时，同学给
我的圣诞卡、生日卡甚至是课堂上传递的纸条，今天打
开来看，立即浮现当时的场景，多么温馨多么令人怀
念。遗憾，由于时间久远，有些皆已长了蠹鱼，成为养
书虫。我不禁自问，就算花了大量的时间与精力，修复
好这些纪念品，它们又能与我相伴多久？不是已跟自
己讲好了，要放下贪嗔痴念吗？
人生一路走来，所见的人，所遇的事，虽如浮萍过

眼云烟，倘若留下了些许物品，哪怕是一张卡片或是一
张纸条，总能睹物思人，勾起如丝如缕的点点回忆。但
也是时候，需要且行且扔了，即使狠不下心来，始终也
要有所选择。能在记忆里留下多少就留多少，留不下
的就筛走。而我的记忆经过大脑筛选以后，总是甜美
的，良善的，那些曾经被背叛的经历，早就随风而散。
不知道大部分的人，是否也是如此？

廖书兰

面对贪嗔痴

十日谈
人随春好

责编：蔡瑾 郭影

下期，
请大家一起
聊聊自己心
目中喜欢的
国产动画片。

拒绝椒绿 （国画） 章玲云


